

Atziri Ávila López¹

“Hay muchas mujeres indígenas que no tienen los derechos básicos garantizados. Nuestra lucha tiene que trascender lo individual para que todas podamos vivir en condiciones dignas y sin violencia.”²

Atziri Ávila López es originaria de Tlaxiaco, Oaxaca, donde vivió hasta los 15 años. Salió de la región mixteca en busca de mejores oportunidades de estudio. Atziri reivindica con orgullo sus orígenes y los coloca en el centro de su identidad.

Desde joven, descubrió en la palabra una herramienta poderosa para transformar realidades y abrir caminos de libertad y justicia, esto la inspiró a estudiar la licenciatura en comunicación social.³ Más adelante, al conocer las amenazas y agresiones que enfrentaban las personas periodistas y defensoras de derechos humanos y al trabajar con comunidades indígenas y saber de sus necesidades, decidió enfocar su trayectoria en la defensa de los derechos humanos, formándose profesionalmente en el tema.

Atziri, ha destacado por su labor en la protección de los derechos de las mujeres y en la lucha contra la violencia de género. Ha combinado el activismo con la incidencia en las políticas públicas. Es columnista sobre género y derechos humanos en medios nacionales e internacionales.

La defensora es integrante del Observatorio Ciudadano Nacional del Femicidio (OCNF) en México e integrante de Front Line Defenders, la Fundación Internacional para la Protección de las Personas Defensoras de Derechos Humanos en Riesgo. Ha formado parte del Consejo Consultivo del Mecanismo de Protección para Personas Defensoras de los Derechos Humanos y Periodistas en México. De 2013 a 2016 coordinó la Red Nacional de Defensoras de Derechos Humanos en México. De 2011 a 2013 formó parte del Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, organización que trabaja a favor de los pueblos indígenas en Guerrero.

Atziri ha acompañado a personas defensoras y periodistas en riesgo de México, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, Nicaragua, Panamá, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Paraguay, Perú, Venezuela y República Dominicana, compartiendo su experiencia y conocimiento para fortalecer su protección y



protocolos de seguridad individuales y colectivos con perspectiva intercultural, de género y derechos humanos.

A través de sus artículos y columnas ha contribuido a visibilizar problemáticas urgentes. Entre sus aportes destacan la manera en que los medios de comunicación deben abordar la violencia feminicida, la defensa de derechos humanos, la violencia contra las mujeres, la libertad de expresión, el papel de mujeres periodistas y defensoras de derechos humanos y los desafíos para su protección.

Para ella, la mejor recompensa es sembrar la semilla del activismo en mujeres jóvenes y contribuir a la transformación de realidades.



¹ Esta biografía ha sido revisada y aprobada por la persona a la que hace referencia, garantizando que refleja fielmente su trayectoria, identidad y aportes.

² ONU-DH México. *Las valientes aventuras de mujeres defensoras*. Disponible en: https://hchr.org.mx/lasvalientesaventurasdemujeresdefensoras/03_atziri-avila.html

³ *Ídem*.



Suprema Corte
de Justicia de la Nación



Unidad General de
Conocimiento Científico
y Derechos Humanos